

ВЕСТНИК  
ТОМСКОГО  
ГОСУДАРСТВЕННОГО  
УНИВЕРСИТЕТА

ИСТОРИЯ

TOMSK STATE UNIVERSITY JOURNAL OF HISTORY

---

---

*Научный журнал*

---

---

2014

№ 6 (32)

Свидетельство о регистрации средства массовой информации:  
ПИ № ФС77-29498 от 27 сентября 2007 г.

Международный стандартный номер сериального издания (ISSN 1998-8613).

Подписной индекс 44014 в объединённом каталоге «Пресса России».

Журнал входит в «Перечень ведущих рецензируемых научных журналов и изданий, в которых должны быть опубликованы основные научные результаты диссертации на соискание ученой степени доктора и кандидата наук» Высшей аттестационной комиссии.

Полный «Перечень...» (редакция: 26 марта 2010 г.)



**РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ НАУЧНОГО  
ЖУРНАЛА «ВЕСТНИК ТОМСКОГО  
ГОСУДАРСТВЕННОГО УНИВЕРСИТЕТА.  
ИСТОРИЯ»**

**Галажинский Эдуард Владимирович**, д-р психол. наук, проф., ректор Томского государственного университета; **Дацшен Владимир Григорьевич**, д-р ист. наук, проф., зав. кафедрой всеобщей истории Сибирского федерального университета (Красноярск); **Иванова Наталья Анатольевна**, д-р ист. наук, главный научный сотрудник Института Российской истории РАН (Москва); **Кiryushin Юрий Федорович**, д-р ист. наук, проф., президент Алтайского гос. университета (Барнаул); **Красильников Сергей Александрович**, д-р ист. наук, проф., зав. кафедрой отечественной истории Новосибирского государственного университета; **Лузянин Сергей Геннадиевич**, д-р ист. наук, проф., зам. директора Института Дальнего Востока РАН; **Могильницкий Борис Георгиевич**, д-р ист. наук, проф. Томского государственного университета; **Мерлин Од**, доктор политической истории, проф. Свободного университета Брюсселя (Бельгия); **Саква Ричард**, PhD, проф. Кентского университета (г. Кентербери, Соединенное королевство Великобритании и Северной Ирландии); **Функ Дмитрий Анатольевич**, д-р ист. наук, проф., зав. кафедрой этнологии Московского государственного университета; **Ермекаев Жарас Акишевич**, д.и.н. проф. кафедры социально-гуманитарных дисциплин Казахстанского филиала МГУ (Астана); **Суляк Сергей Георгиевич**, к.и.н., гл. ред. международного исторического журнала «Русин», президент общественной организации «Русь» (Молдавия)

**НАУЧНАЯ РЕДАКЦИЯ ЖУРНАЛА  
«ВЕСТНИК ТОМСКОГО ГОСУДАРСТВЕННОГО  
УНИВЕРСИТЕТА. ИСТОРИЯ»**

**Зиновьев Василий Павлович**, председатель научной редакции, д-р ист. наук, проф., зав. кафедрой отечественной истории, декан исторического факультета; **Румянцев Петр Петрович**, ответственный секретарь, канд. ист. наук, доцент; **Кулемзин Владислав Михайлович**, д-р ист. наук, проф.; **Ларьков Николай Семёнович**, д-р ист. наук, проф., зав. кафедрой истории и документоведения; **Румянцев Владимир Петрович**, д-р ист. наук, проф., зав. кафедрой новой, новейшей истории и международных отношений; **Тимошенко Алексей Георгиевич**, канд. ист. наук, доцент, зав. кафедрой мировой политики; **Фоминых Сергей Фёдорович**, д-р ист. наук, проф., зав. кафедрой современной отечественной истории; **Харусь Ольга Анатольевна**, д-р ист. наук, проф.; **Черняк Эдуард Исаакович**, д-р ист. наук, проф., директор института искусств и культуры ТГУ; **Чиндина Людмила Александровна**, д-р ист. наук, проф.; **Шевелев Дмитрий Николаевич**, д-р ист. наук, проф., зав. кафедрой истории Древнего мира, Средних веков и методологии истории; **Шерстова Людмила Ивановна**, д-р ист. наук, проф., зав. кафедрой востоковедения; **Шиловский Михаил Викторович**, д-р ист. наук, проф., зав. кафедрой истории России Новосибирского государственного университета

**EDITORIAL BOARD OF THE  
“JOURNAL OF TOMSK STATE UNIVERSITY.  
HISTORY”**

**Galazhinsky Eduard V.**, Dr. of Psychology, Professor, Rector of Tomsk State University; **Datsyshen Vladimir G.**, Dr. of History, Professor, Head of the Department of World History, Siberian Federal University (Krasnoyarsk); **Ivanova Natalia A.**, Dr. of History, Senior Researcher, Institute of Russian History of the Russian Academy of Sciences (Moscow); **Kiryushin Yuriy F.**, Dr. of History, Professor, President of Altai State University (Barnaul); **Krasilnikov Sergey A.**, Dr. of History, Professor, Head of the Department of Russian History, Novosibirsk State University; **Luzyanin Sergey G.**, Dr. of History, Professor, Deputy Director, Institute of Far Eastern Studies of the Russian Academy of Sciences; **Mogilnitsky Boris G.**, Dr. of History, Professor of the Faculty of History, Tomsk State University; **Merlin Aude**, PhD (History), Professor of the Free University of Brussels (Belgium); **Sakwa Richard**, PhD (History), Professor of the University of Kent at Canterbury (Great Britain); **Funk Dmitry A.**, Dr. of History, Professor, Head of the Department of Ethnology of Moscow State University; **Ermekbaev Zharas A.** Dr. of History, Professor of Department of social and humanitarian disciplines of Kazakhstan Moscow State University branch (Astana); **Sulyak Sergey Georgiyevich**, PhD of History, editor-in-chief of the international historical magazine «Rusin», president of public organization «Rus'» (Moldova)

**ACADEMIC EDITORIAL BOARD OF THE  
“JOURNAL OF TOMSK STATE UNIVERSITY.  
HISTORY”**

**Zinoviev Vasily P.**, Chairman of the Academic Editorial Board, Dr. of History, Professor, Head of the Department of Russian History, Dean of the Faculty of History; **Rumyantsev Peter P.**, Executive Editor, PhD (History), Associate Professor of the Department of Russian History; **Kulemzin Vladislav M.**, Dr. of History, Professor, Professor of the Faculty of History; **Larkov Nikolay S.**, Dr. of History, Professor, Head of the Department of History and Documentation Studies; **Rumyantsev Vladimir P.**, Dr. of History, Professor, Head of the Department of Modern and Contemporary History and International Relations; **Timoshenko Aleksey G.**, PhD (History), Associate Professor, Head of the Department of World Politics; **Fominykh Sergey F.**, Dr. of History, Professor, Head of the Department of Modern Russian History; **Kharus Olga A.**, Dr. of History, Professor of the Faculty of History; **Chernyak Eduard I.**, Dr. of History, Professor, Head of the Department of Museum Studies, Cultural and Natural Heritage, Director of the Institute of Art and Culture; **Chindina Lyudmila A.**, Dr. of History, Professor, Professor of the Faculty of History; **Sheve-lyov Dmitry N.**, Dr. of History, Professor, Head of the Department of Ancient and Medieval History and Methodology of History; **Sherstova Lyudmila I.**, Dr. of History, Professor, Head of the Department of Oriental Studies; **Shilovsky Mikhail V.**, Dr. of History, Professor, Head of the Department of Russian History, Novosibirsk State University

## СОДЕРЖАНИЕ

### РОССИЯ И ЕС: ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ В СФЕРЕ НАУКИ И ОБРАЗОВАНИЯ. ЕС И РОССИЯ НА ПРОСТРАНСТВЕ ЕВРАЗИИ: МАТЕРИАЛЫ МЕЖДУНАРОДНОЙ НАУЧНОЙ КОНФЕРЕНЦИИ. ТОМСК, 19–21 МАЯ 2014 г.

<b>Баев О.В.</b> Футбольные фанаты в европейских странах .....	5
<b>Корнеев О.В., Леонов А.С.</b> Инструменты влияния Европейского союза в сфере противодействия торговле людьми на постсоветском пространстве .....	12
<b>Костромин Н.Г.</b> Тоталитаризм в оценке французской исторической и политической мысли: особенности дискуссии 1990-х гг. ....	17
<b>Михайленко В.И.</b> Проект «Новый пакт для Европы» как инициатива экспертных сообществ Европейского союза .....	24
<b>Фоминих А.Е.</b> Российские университеты на образовательных рынках Центральной Азии: публичная дипломатия, сотрудничество и конкуренция .....	28
<b>Хахалкина Е.В.</b> Динамика общеевропейской идентичности Британии по материалам Евробарометра (1990–2000-е гг.) .....	32
<b>Мирошников С.Н.</b> Россия и «восточное» расширение Европейского союза в 1991–2004 гг. ....	38
<b>Игумнова Л.О.</b> Имперская идентичность Европейского союза и России .....	45
<b>Громова Д.В.</b> Рамочные программы как инструмент взаимодействия Европейского союза и Российской Федерации в области научно-технологического сотрудничества .....	56
<b>Дериглазова Л.В.</b> Результаты формирования гражданской идентичности в Европейском союзе в 1997–2014 гг. ....	60
<b>Гончарова Д.С.</b> Реформа высшего образования и введение платы за обучение в Великобритании в 1998–2010 гг. ....	67
<b>Морозова А.Е.</b> Перспективы нового референдума о членстве Великобритании в Европейском союзе .....	75
<b>Кутейников А.Е.</b> Вопросы семьи в «семье» ООН (20-летие Международного года семьи) .....	80

### ПРОБЛЕМЫ ИСТОРИИ РОССИИ

<b>Щавинская Л.Б.</b> Классификация и профессиональная компетенция строительных инженерно-технических кадров Томской губернии во второй половине XIX – начале XX в. ....	85
<b>Кондратьева Т.Н.</b> Обучение студентов на общественно-педагогическом отделении факультета общественных наук МГУ (1921–1925 гг.) .....	89
<b>Казиев С.Ш.</b> «Золотой век» советского интернационализма и проблемы межэтнических отношений в Казахстане (1964–1985 гг.) .....	95
<b>Усачева О.Т.</b> История участия Русской православной церкви диаконии Всемирного совета церквей .....	102

### ПРОБЛЕМЫ ВСЕОБЩЕЙ ИСТОРИИ

<b>Андронов И.Е.</b> Вальденсы в «Каталоге свидетелей истины» Матиаса Флация .....	110
<b>Гаевой Г.Е.</b> Обсуждение соглашения о трансатлантической зоне свободной торговли в американо-германских отношениях (1994–2014 гг.) .....	115

## CONTENTS

### INTERNATIONAL SCIENTIFIC CONFERENCE «RUSSIA AND THE EU: COOPERATION IN SCIENCE AND EDUCATION. RUSSIA AND THE EU IN EURASIA», MAY 19–21, 2014 TOMSK STATE UNIVERSITY, WAS ORGANIZED BY THE EUROPEAN UNION CENTRE IN SIBERIA, TOMSK

<b>Baev O.V.</b> Football fans in European countries .....	5
<b>Korneev O.V., Leonov A.S.</b> Instruments of EU influence in the fight against human trafficking in the post-Soviet space .....	12
<b>Kostromina N.G.</b> Totalitarianism in the evaluation of the French historical and political thought: features discussions 90s of the twentieth century .....	17
<b>Mikhaylenko V.I.</b> Project "New Pact for Europe" as an initiative of the European Union expert communities .....	24
<b>Fominykh A.E.</b> Russian Universities In the Educational Markets of Central Asia: Public Diplomacy, Cooperation and Competition .....	28
<b>Khakhalkina E.V.</b> Dynamics of European identity in Britain based on the Eurobarometer (1990–2000s) .....	32
<b>Miroshnikov S.N.</b> Russia and EU's «Eastern» enlargement, 1991–2004 .....	38
<b>Igumnova L.O.</b> Imperial identity of the European Union and Russia .....	45
<b>Gromova D.V.</b> Framework programs as an instrument of the European Union and the Russian Federation cooperation in the sphere of research and technology cooperation .....	56
<b>Deriglazova L.V.</b> Results of the formation of European union citizenship identity, 1997–2014 .....	60
<b>Goncharova D.S.</b> Introduction of tuition fees for higher education in the United Kingdom, 1998–2010 .....	67
<b>Morozova A.E.</b> The prospects of new referendum on British membership in the EU .....	75
<b>Kuteynikov A.E.</b> Questions on family in the family of UN (the twentieth anniversary of the International year of the family) .....	80

### PROBLEMS OF HISTORY OF RUSSIA

<b>Shchavinskaya L.B.</b> Classification and professional competence of construction engineering and technical personnel of Tomsk province in the second half of XIX – early XX century .....	85
<b>Kondratieva T.N.</b> Teaching Students at the Social-Pedagogical Department of the Social Science Faculty of the Moscow State University (1921–1925) .....	89
<b>Kaziev S.S.</b> "Golden age" of soviet internationalism and problems of interethnic relations in Kazakhstan (1964–1985) .....	95
<b>Usacheva O.T.</b> The history of the Russian Orthodox Church's participation in diakonia of the World Council of Churches .....	102

### PROBLEMS OF WORLD HISTORY

<b>Andronov I.E.</b> Waldensians in the Flacius' Catalogus testium veritatis .....	110
<b>Gaevoy G.E.</b> Discussion of the Transatlantic Free Trade Zone agreement in the US- German relations (1994–2014) .....	115